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PARLAMENTO DOS JOVENS: INCENTIVO À 
PARTICIPAÇÃO CÍVICA E POLÍTICA ENTRE OS 
ESTUDANTES 

Iniciativa que promove debates e envolvimento dos jovens 

nas questões do país. 
 
 

 

O Parlamento dos Jovens é um programa anual desenvolvido 

pela Assembleia da República, que envolve estudantes do 

ensino básico e secundário de escolas de todo o país. 

Através desta iniciativa, os jovens têm a oportunidade de 

vivenciar o processo democrático em primeira mão e 

desenvolver habilidades de expressão, argumentação e debate. 

Este projeto é um ótimo exemplo de como a participação ativa 

dos jovens pode moldar o futuro de uma nação. 



Na sua opinião qual é a importância deste projeto? 

 
“É, sem dúvida, um projeto bastante importante. Para nós, 

como deputados é fundamental ouvir quais são as 

necessidades dos jovens e percebermos se o nosso trabalho 

tem sido adequado ou não. É também uma ótima 

oportunidade para os jovens perceberem como realmente 

é estar aqui, porque por vezes nem tudo é transmitido na 

comunicação social. Iniciativas como esta são essenciais 

para relembrar os cidadãos que vale a pena votar, vale a 

pena fazer política, vale a pena estar ao serviço de Portugal” 

– Rita Matias, Deputada do CHEGA 

 

O TEMA 
 
 
 

Este ano o tema escolhido foi 

saúde mental nos jovens. 

Infelizmente muitos jovens 

lidam com problemas do foro 

psicológico. Este é um assunto 

que deve ser abordado e que 

não deve ser ignorado. 

Opinião dos Deputados sobre o 

tema: 

“Penso que o tema deste ano é 

bastante importante, é um 

tema que durante muitos anos, 

foi tabu” - Francisco Ambrósio, 

Porta-voz do Círculo Eleitoral de 

Santarém. 

"É um tema que tem de ser discutido, lamentavelmente, 

devido à pandemia, muitos jovens lidam com problemas 

mentais"- Caetana Durão, Círculo Eleitoral de Santarém. 



  
 

 

1ª Fase: Escolar 

Nesta fase os alunos são orientados a formular propostas para lidar com os 

problemas identificados. As escolas podem, inclusive, convidar deputados 

da Assembleia da República para debater o tema com os alunos. No caso 

da minha escola, a Deputada do PSD, Isaura Morais aceitou o convite. Realizou-

se um debate, no mês de dezembro, com a presença desta Deputada e dos 

Psicólogos Filipa Pimenta e Henrique Oliveira. Os nossos candidatos formaram 

5 listas para a eleição de deputados à sessão escolar. A minha Lista era a T, 

que foi a vencedora. A campanha eleitoral foi feita através de cartazes e visitas 

às turmas, na qual os membros das listas apelavam ao voto dos alunos. 

Na sessão escolar que se realizou no mês de janeiro aprovou-se o Projeto 

de Recomendação da escola e elegeram-se os respetivos representantes à 

Sessão Distrital. As deputadas efetivas eleitas foram a Catarina Xavier 

(aluna do 9.º ano, membro da Lista T) e Beatriz Duarte (aluna do 8.º ano, 

membro da Lista S), como deputada suplente foi eleita a Laura Miranda 

(aluna do 9.º ano, membro da Lista T). 

Candidatei-me a Presidente de Mesa da Sessão Distrital e na reunião realizada 

online, no dia 15 de fevereiro, fui eleita Vice-presidente. 
 

Sessão Escolar 
 

Eleição da Presidente de Mesa da Sessão Distrital 

 
 



 
 

2º Fase: Distrital 

Etapa em que os representantes selecionados nas escolas se reúnem 

a nível distrital, para apresentar as suas propostas e debater sobre o 

tema escolhido. Nesta fase são eleitas três escolas para representar o 

distrito a nível nacional e são aprovados os Projetos de 

Recomendação a submeter à Sessão Nacional. 

A nossa Sessão Distrital ocorreu no dia 13 de março, no Teatro Sá da 

Bandeira, em Santarém. 

As escolas eleitas para representar o distrito foram: 

Escola Básica Professor João Fernandes Pratas, Samora Correia; 

Escola Secundária Sá da Bandeira, Santarém; 

Escola Secundária de Benavente. 
 
 
 

Deputadas da Escola Secundária Benavente 
 

Gostei bastante de desempenhar o papel de Vice-Presidente de mesa 

da Sessão Distrital. Foi uma experiência enriquecedora que me 

permitiu contribuir ativamente para o funcionamento da sessão. 

Como vice-presidente de mesa, tive a responsabilidade de auxiliar a 

Presidente na condução das sessões, garantindo a ordem e o 

cumprimento das regras estabelecidas. 
 
 

 

3ª Fase: Nacional 

Nesta Sessão reuniram-se, na Assembleia da República, nos dias 8 e 9 

de maio, todos os jovens deputados representantes de cada círculo 

eleitoral. Aqui apresentaram argumentos, defenderam os seus 

Projetos de Recomendação e procuraram construir consensos em 

relação às questões abordadas. O objetivo da sessão consistia em 

selecionar propostas que seriam encaminhadas para as autoridades 

competentes, com o objetivo de influenciar e contribuir para a 

tomada de decisões a nível nacional. 

 



1º DIA DA SESSÃO 
NACIONAL 

 

Visita Guiada 

Após a nossa chegada à Assembleia, 

foi-nos servido um ótimo lanche. 

De seguida, os jornalistas tiveram uma 

visita guiada ao Palácio de São Bento, 

enquanto decorria a 1.ª parte das 

Comissões. 

Nesta visita conhecemos alguns dos 

espaços deste maravilhoso palácio 

que está decorado com esculturas e 

pinturas interessantíssimas. 

 

Trabalho nas Comissões 

 
 

 

Visita Guiada 

 

Nas Comissões Parlamentares foram debatidos os Projetos de 

Recomendação aprovados nos diversos círculos eleitorais e foi 

realizada a votação para o projeto-base. Foram igualmente 

selecionadas questões sobre diversas matérias a dirigir aos Deputados 

da Assembleia da República, no Plenário. Uma das questões 

escolhidas foi proposta pelo Círculo de Santarém. Os deputados do 

Círculo de Santarém estavam inseridos na 4.ª Comissão, da qual 

faziam igualmente parte os representantes dos círculos de Aveiro, 

Lisboa, Madeira, Portalegre e Porto. Nesta Comissão foram discutidas 

as diferentes medidas de forma a alcançar consenso, surgindo o 

Projeto de Recomendação Final. 

  

Círculo Eleitoral de Santarém na 

reunião da comissão 

4.ª comissão 



Opinião das medidas aprovadas nas comissões: 

Francisco Ambrósio, Porta-voz do círculo eleitoral de Santarém: 

“Penso que as decisões tomadas foram um pouco superficiais, as 

medidas são todas muito semelhantes... Neste momento precisamos 

de medidas concretas.” 

 
Catarina Xavier, círculo eleitoral de Santarém: “As medidas são todas 

muito parecidas, penso que não trabalhámos em grupo, era preferível 

estarmos unidos para apresentar melhores medidas. Acho que, na 

minha comissão, os votos não foram conscientes, mas temos de saber 

lidar com este tipo de situações, nem sempre o que é aprovado nos 

agrada”. 

Momento Cultural 

Acabados os trabalhos nas Comissões, os participantes foram 

presenteados com um espetáculo do ilusionista Mário Daniel na sala 

do Senado. Foi um momento mágico, com truques espantosos que nos 

fizeram questionar como foram executados. No final do espetáculo, 

no Refeitório dos Monges foi servido um jantar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

M 

Momento Cultural 

 

De seguida fomos conduzidos para 

o Lutécia Smart Design Hotel, no 

qual ficámos hospedados. Foi uma 

ótima oportunidade para conhecer 

e conviver com outros 

participantes. 



2º DIA DA SESSÃO 
NACIONAL 

 

Trabalhos em Plenário 

Os trabalhos em plenário foram muito bem dirigidos pela Presidente de 

Mesa, Lara Ribeiro, deputada do círculo do Porto. 

A abertura solene do Plenário foi feita por Augusto Santos Silva, Presidente 

da Assembleia da República e com as intervenções de João Costa, Ministro 

da Educação e do Deputado Alexandre Quintanilha, Presidente da Comissão 

de Educação e Ciência. 

De seguida, abriu-se o período de perguntas aos deputados da 

Assembleia da República, tendo sido colocadas 16 perguntas. 

Após este momento, deu-se início ao debate da recomendação final à 

Assembleia da República sobre o tema, no qual foi possível discutir, 

argumentar a favor ou contra as medidas e propor a eliminação de algumas 

propostas provenientes das diversas comissões. 

O debate foi bastante dinâmico, com a participação empenhada de todos 

os deputados. Entretanto, os jornalistas dirigiram-se ao Salão Nobre, para a 

conferência de imprensa. Assim que esta terminou, tirámos uma fotografia 

de grupo e houve uma pausa para almoço. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

n 



DEPUTADOS PRESENTES 
 
 

 
 

 
 
 
 

O que achou desta sessão? 

 
“Foi uma sessão muito enriquecedora, aprendi imenso convosco. É muito 

engraçado ver que há muito talento nas bancadas, ver que muitos de vós 

já falam melhor e com mais convicção do que muitos deputados que 

estão cá diariamente e que fazem disto vida e profissão. Para nós é 

motivo de esperança, faz-nos acreditar na vossa geração e que a 

mudança está para breve.” - Rita Matias, CHEGA 

 
Achou que as perguntas colocadas foram pertinentes? 

 
“Sim, foram bastante pertinentes e interessantes porque abordaram 

vários temas, falámos sobre a saúde mental, sobre a situação política 

atual, sobre o ensino.” – Rita Matias, CHEGA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Conferência de imprensa 

Na conferência de imprensa, que ocorreu no Salão Nobre, os jornalistas 

tiveram a oportunidade de fazer perguntas ao Presidente da Comissão 

de Educação e Ciência, deputado do PS, Alexandre Quintanilha. 

Durante o evento, os jornalistas colocaram questões relacionadas com a 

saúde mental dos jovens, assim como da área da educação. 

O deputado respondeu às perguntas de forma abrangente, abordando 

as preocupações com a saúde mental dos jovens e discutindo as 

iniciativas em andamento para lidar com esse desafio. 

Nesta conferência de imprensa, os jornalistas puderam obter 

informações diretas do deputado sobre a saúde mental dos jovens e as 

questões relacionadas com a educação. Como jornalista tive a 

oportunidade de dirigir uma pergunta ao deputado, que foi a seguinte: 

“Ontem, nas comissões foram decididas 

medidas, que poderão ser adotadas pela 

Assembleia da República. A 1.ª, 2.ª e 4.ª 

comissões apresentaram uma medida 

semelhante que consiste na criação de um 

cheque-psicólogo ou cheque de apoio 

psicológico, para diagnosticar e tratar doenças 

mentais. Há dois anos o PSD apresentou uma 

proposta que defende a implementação do tal 

cheque-psicólogo, mas foi rejeitada pelo PS. 

Acha pertinente voltar a propor esta medida, 

visto que já foi rejeitada? Acredita que pode ser 

aprovada?" 

“Acho que quando acreditamos em qualquer coisa, 

temos de insistir, portanto, se não foi aprovada há 

2 anos será que vai ser aprovado agora? Como 

disse no início da nossa conversa, a pandemia 

mudou muita coisa, mudou a forma como olhamos 

para o mundo e também como olhamos para nós 

próprios, agora temos uma noção diferente do que 

somos. Acho que voltar a submeter a proposta faz 

todo o sentido, aumentar a possibilidade de ter 

ajuda psicológica através de psicólogos faz todo o 

sentido. A depressão, por exemplo, tem origens 

diferentes e ter alguém que nos possa ajudar a 

perceber qual é a possível origem e tentar 

ultrapassar esse “escuro” é fundamental.” 



Encerramento da Sessão 

Após o almoço, procedemos à conclusão do debate e à votação final global da 

recomendação final. Esta pode ser encontrada no site oficial do Parlamento dos 

Jovens. Assim, encerrou-se a Sessão Nacional do Parlamento dos Jovens de 2022-2023! 
 

REFLEXÃO 
Estar no Parlamento dos Jovens foi uma experiência 

realmente enriquecedora e marcante para mim. 

 
Em primeiro lugar, esta iniciativa, permite que jovens 

expressem as suas opiniões e ideias sobre questões 

políticas e sociais. Podemos compartilhar as perspetivas 

sobre assuntos que nos afetam diretamente e contribuir 

ativamente para o debate público. Para além disso, o 

Parlamento dos Jovens proporciona um ambiente de 

aprendizagem estimulante. Tive a oportunidade de 

aprofundar os meus conhecimentos sobre os processos 

democráticos, as estruturas governamentais e as políticas 

públicas e de interagir com outros jovens empenhados e 

motivados. 

 
Estar no parlamento, sentir a atmosfera política e ver a 

tomada de decisões em primeira mão foi emocionante. 

Foi uma oportunidade única de vivenciar o 

funcionamento da democracia e a importância da 

participação cívica na construção de um futuro melhor. 

 
Participar nesta iniciativa foi uma experiência incrível. 

Aprendi imenso: ter a oportunidade de expressar a minha 

opinião, aprender com outros jovens e contribuir para 

construir um futuro melhor é algo que estimo muito. 


